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ПРЕЗИДЕНТ

В ходе переговоров в узком  
составе состоялся обмен мнения-
ми по широкому кругу вопро-
сов глобальной и региональной  
повестки.

Далее Касым-Жомарт Токаев и 
Наташа Пирц-Мусар провели пе-
реговоры в расширенном форма-
те с участием официальных деле-
гаций обеих стран.

Приветствуя словенскую деле-
гацию, Глава нашего государства 
подтвердил приверженность Ка-
захстана развитию взаимовыгодно-
го сотрудничества со Словенией – 
нашим проверенным временем 
надежным партнером в Европе.

– Ваш визит чрезвычайно ва-
жен с точки зрения придания до-
полнительного импульса раз-
витию нашего сотрудничества. 
Только что у нас состоялась очень 
содержательная беседа по многим 
вопросам, касающимся междуна-
родной обстановки. Мы подтвер-
дили нашу общую привержен-
ность достижению положитель-
ных результатов в сфере взаимно-

го сотрудничества. Словения для 
нас — это проверенный временем 
и надежный партнер в Европе. 
Мы приложим все усилия, чтобы 
добиться конкретных практиче-
ских результатов, – сказал он.

Касым-Жомарт Токаев назвал 
перспективные направления дву-
стороннего сотрудничества, вы-
разив приверженность созданию 
благоприятных условий для сло-
венского бизнеса в Казахстане, 
включая прозрачность регулиро-

вания, защиту инвестиций и ди-
версификацию экономики.

Глава нашего государства от-
метил, что придает большое зна-
чение казахско-словенскому биз-
нес-форуму в Астане, который 
направлен на дальнейшее расши-
рение торгово-инвестиционных 
контактов двух стран.

Президент Наташа Пирц-Мусар 
выразила благодарность Касым- 
Жомарту Токаеву за теплый прием 
в Астане.

– Данный визит призван спо-
собствовать углублению эконо-
мического сотрудничества. Эту 
цель разделяют обе наши страны. 
У нас есть значительный потен-
циал для роста, и я уверена, что 
мы сможем добиться большего. 
Объем товарооборота между на-
шими странами растет с каждым 
годом. Как Вы уже сказали, мы 
достигли объема инвестиций в 
200 миллионов долларов, но воз-
можности гораздо шире. Имен-

но поэтому я очень рада нахо-
диться в Астане в сопровождении  
представительной бизнес-делега-
ции — здесь присутствуют пред-
ставители 25 ведущих компа-
ний Словении, – сказала Наташа 
Пирц-Мусар.

Стороны рассмотрели широ-
кий круг вопросов взаимодействия 
в таких перспективных областях, 
как торговля, инвестиции, транс-
порт и логистика, критические 
минералы, цифровизация и искус-
ственный интеллект, здравоохра-
нение и туризм.

По итогам переговоров прези-
денты приняли Совместное заяв-
ление. Кроме того, члены офици-
альных делегаций заключили ме-
морандумы о сотрудничестве.

Касым-Жомарт Токаев и На-
таша Пирц-Мусар провели бри-
финг для представителей средств 
массовой информации.

Глава государства поблагода-
рил Наташу Пирц-Мусар за то, 
что она приняла его приглашение 
и впервые посетила Казахстан с 
официальным визитом. По его 
словам, Словения – важный парт-
нер Казахстана в Европейском 
Союзе, и отношения между стра-
нами укрепляются в духе друж-
бы и взаимного уважения. Ярким 
подтверждением этому является 
открытие посольства Казахстана в 
Любляне в прошлом году.

Словения  –  надежный  партнер,  проверенный  временем
В резиденции Акорда  

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев встретился  
с Президентом Словении  
Наташей Пирц-Мусар, по-
сетившей Казахстан с офи-
циальным визитом.
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Для начала неплохо было 
бы понять, сколько мы про-
изводим мяса? Что делается 
для наполнения рынка мяс-
ной продукцией? По дан-
ным Бюро национальной 
статистики, на 1 января 2025 
года в крестьянских хозяй-
ствах, частных подворьях 

страны содержалось более 
4,38 миллиона коров, 15,5 
миллиона овец, 1,6 миллио-
на коз, 467 тысяч свиней, 4,2 
миллиона лошадей, 281,5 
тысячи верблюдов и более 
45 миллионов птиц.

Если погружаться в циф-
ры, то подвижки в разви-
тии животноводства есть и в 
нашей области. Так, на ян-
варь текущего года в регио-
не зарегистрировано более 
1,5 миллионов голов круп-
ного рогатого скота, овец и 

коз, лошадей, верблюдов и 
домашней птицы. Произве-
дено 38,9 тысячи тонн мяса 
в живом весе, 53,4 тысячи 
тонн молока и 7,6 миллио-
на яиц. 

Поскольку речь идет о 
мясе, стоит отметить, что по 
итогам прошлого года при-

рост его производства соста-
вил 2,8 процента. Как неод-
нократно уверяли чиновни-
ки, наша область полностью 
обеспечена основными ви-
дами продукции — мясом, 
молоком, картофелем и ово-
щами. Государственная под-
держка охватывает как мо-
лочное, так и мясное живот-
новодство: на развитие этой 
отрасли ежегодно выделя-
ются значительные сред-
ства, включая субсидии.

Почему  дорожает  мясо?
В последнее время тема роста цен на продук-

ты питания стала очень злободневной. К приме-
ру, подорожал картофель, хотя позже выяснилось, 
что этого овоща в стабфонде достаточно. Но, не-
смотря на это, дешевле он не стал до сих пор. Те-
перь на повестке дня – мясо. В последние дни цены 
на говядину не просто ползут вверх, а скачут гало-
пом. Все интересней стало заходить в мясные от-
делы и затаив дыхание смотреть на ценники. Если 
еще в конце февраля килограмм говядины стоил в 
среднем 2300 тенге, то сегодня ее цена уже – три 
тысячи тенге за кило. Корреспондент «КВ» реши-
ла разобраться в причинах перманентного подоро-
жания мяса. 
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Фото Нурболата Нуржаубая

Первый из них – участок по ули-
це С. Бейбарыса, где будет построен 
многофункциональный комплекс 
«Кызылорда-Арена». В будущем в че-
тырехэтажном здании будут функци-
онировать универсальный и малый 
спортивный залы, бассейн, трена-
жерный зал, комнаты для тренеров, 
конференц-зал и другие помещения. 
Также будут предусмотрены залы для 
занятий борьбой, боксом, теннисом, 
таэквондо, самбо и дзюдо. 

На  строительных  площадках  Кызылорды
В конце минувшей недели 

аким области Нурлыбек Нали-
баев ознакомился с ходом стро-
ительства ряда объектов в  
Кызылорде.

Искусство не имеет границ

Музыкальные традиции испанско-
го народа, уходящие своими корнями в 
средневековье, берут начало с творчества 
менестрелей, придворных певцов и бро-
дячих музыкантов, которые воспевали 
любовь к прекрасной даме, военные по-
ходы, героев битв и сражений. Такие же 
темы преобладают в творчестве казахских 
акынов и жырау. Не случайно, музыкаль-
ный фольклор нашего народа, представ-
ленный жырами и терме, лиричными и 
задушевными, а порой задорными и пол-
ными веселой удали песнями, оказался 
столь близок по духу испанской публике. 

Гастроли мастеров искусства земли 
Сыра по европейским столицам были 
организованы при поддержке аки-
ма Кызылординской области Нурлы-
бека Налибаева. Концертная програм-

ма «NAURYZ – CELEBRATION OF 
SPRING» посвящена популяризации 
весеннего праздника Наурыз и широ-
кому представлению уникального и са-
мобытного культурного наследия казах-
ского народа. Кызылординских арти-
стов приветствовали Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Казахстана в Ко-
ролевстве Испания Данат Мусаев и за-
меститель главы муниципалитета горо-
да Леганес Дэльгадо Карлос. Публика 
тепло встретила выступления кызылор-
динских музыкантов. Среди зрителей 
были члены дипломатических миссий, 
казахстанские студенты, обучающие-
ся в Испании, представители казахской 
диаспоры, местные жители. 

Программа праздничного концер-
та охватила все жанры казахского нацио-

нального искусства – традиционное пе-
ние, народные песни, кюи, айтыс. Мно-
гоцветье казахских национальных кос- 
тюмов, причудливые головные уборы, 
украшенные перьями и отороченные ме-

хами, чудные звуки домбры и кобыза прев- 
ратили концерт в подлинный праздник 
народной музыки, который пробудил в 

зрителях интерес к национальному ис-
кусству и культуре Казахстана. 

Посетившая праздник публика с 
большим интересом отнеслась к рас-
пространенной в Казахстане нацио-
нальной игре тогызкумалак. Дошед-
шую до наших времен из глубин веков 
игру древних номадов, которая развива-
ет смекалку и логическое мышление, не 

случайно назвали «алгеброй кочевни-
ков» и включили в список нематериаль-
ного наследия ЮНЕСКО. 

Большой гастрольный тур мастеров искусства Кызылординской об-
ласти по странам Европы завершился концертом в столице Испании –  
Мадриде. Родина великого Сервантеса, страна страстного и зажига-
тельного фламенко тепло встретила гостей из далекой казахской сте-
пи. И это не удивительно, так как в культуре наших стран много сход-
ного, объединяющего. Ведь Испания – это не только страна жаркого 
солнца, теплого моря и горячего песка, она еще славится своими зна-
менитыми на весь мир фестивалями, которые собирают толпы любите-
лей народной музыки со всего мира. 

Сахи Узак- 
баев более 
двадцати лет 
работает во-
дителем общественного транспорта. 
Ранее он трудился в Алматы на раз-
ных предприятиях. В ТОО «Автобус-
ный парк «Кызылорда» работает более 
семи лет. 

Будни  водителя
С.Узакбаев приезжает в автопарк к шести 

часам утра, первым делом проверяет техни-
ческое состояние транспорта, ведь безопас- 
ность – превыше всего. 

Пассажиры маршрутного автобуса №18 зна-
ют его как доброжелательного и вежливого во-
дителя. Каждый день для нашего героя – это 
десятки километров пути, сотни пассажиров и 
множество моментов, требующих внимания, 
терпения и профессионализма.

– В дороге бывают разные случаи, – рас-
сказывает водитель. – В день перевожу около 
500 человек. Иногда некоторые пассажиры за-
бывают оплатить за проезд, кто-то засыпает в 
автобусе и пропускает свою остановку, а дру-
гие недовольны пробками. Бывают и сложные 
ситуации с пьяными пассажирами. Но я всег-
да сохраняю спокойствие и стараюсь помочь 
людям. Считаю, что мое настроение передает-
ся людям, поэтому всегда стремлюсь быть дру-
желюбным и приветливым. 

Рабочий день С.Узакбаева заканчивается в 
23:00. После окончания смены он возвращает-
ся в автобусный парк, ещё раз проверяет тех-
ническое состояние своего автобуса и отправ-
ляется домой. График ра-
боты посменный: два 
дня – за рулём, двое 
суток отдыха. 

– Я люблю 
свою работу, – 
делится Сахи 
ага. – За эти 
годы в сфере 
общественно-
го транспор-
та Кызылорды 
многое измени-
лось. Сейчас у 
нас новые, совре-
менные автобусы. 
В салоне предусмо-
трены места для людей 
с особыми потребностями, работают кондици-
онеры, для пассажиров доступна электронная 
библиотека. Конечно, отсутствие кондукторов 
создает некоторые неудобства, но мы уже при-
выкли и справляемся. Большинство жителей 
оплачивают проезд посредством QR-кода.

С. Узакбаев долгие годы предан своему делу. 
Он признается, что труд водителя не из лёг-
ких, ведь на его плечах лежит ответственность 
за каждого пассажира. Коллеги уважают его за 
дружелюбие, профессионализм и особое отно-
шение к своей работе.

Айдана МУСАЕВА
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Возвращались 
в  строй  солдаты
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– Этот шаг играет важную 
роль в развитии двусторонне-

го взаимодействия. Казахстан заинтересо-
ван в дальнейшем углублении дружествен-
ных отношений, в связи с этим данный ви-
зит приобретает особое значение. Сегодня 
мы провели содержательные и плодотвор-
ные переговоры с уважаемым Президентом 
г-жой Пирц-Мусар. Мы обсудили перспек-
тивы расширения казахско-словенского  
сотрудничества, достигли конкретных до-
говоренностей и приняли совместное заяв-
ление. Кроме того, заключен ряд межпра-
вительственных и межведомственных со-
глашений, в том числе в сферах здравоох-
ранения, туризма и образования. Уверен, 
их эффективная реализация придаст новый 
импульс нашему взаимодействию, – под-
черкнул Касым-Жомарт Токаев.

Президенты договорились о наращива-
нии торгово-экономических и инвестици-
онных контактов. Сегодня Казахстан и Сло-
вения реализуют важные проекты в фарма-
цевтике, возобновляемых источниках энер-
гии, инженерии и телекоммуникациях. В 
стране успешно работают около 20 словен-
ских компаний в этих областях. Глава го-
сударства отметил важность дальнейше-
го расширения масштабов экономического  
взаимодействия.

– Достигнута договоренность о реализа-
ции новых проектов в горной отрасли, «зе-
леной» энергетике, атомной промышлен-
ности, цифровизации и инновациях, здра-
воохранении, туризме. Для эффективного 
использования имеющихся возможностей 
я призвал активизировать работу Межпра-
вительственной комиссии и вывести ее де-
ятельность на новый уровень. Одна из при-
оритетных задач – расширение контак-
тов между деловыми кругами наших стран. 
Мы рассмотрели вопрос создания Делово-
го совета «Казахстан – Словения». Вместе 
с Президентом Пирц-Мусар в нашу стра-
ну также прибыла представительная деле-
гация словенского бизнеса, которая завтра 
примет участие в бизнес-форуме. Убежден, 
эти меры будут способствовать активиза-
ции работы в этом направлении, – сказал  
Касым-Жомарт Токаев.

Отдельно главы государств рассмотрели 
возможности расширения транспортно-ло-
гистических связей. В частности, обсудили 
присоединение словенского морского пор-
та «Лука Копер» к проекту Транскаспийско-
го международного транспортного коридо-
ра и достигли взаимопонимания по этому 
вопросу. Профильным ведомствам поруче-

но принять конкретные меры по увеличе-
нию объемов взаимной торговли. Изучив 
передовой опыт словенской стороны в деле 
управления водными ресурсами, Казахстан 
выразил готовность к совместной работе в 
данной области.

Кроме того, стороны обменялись мне-
ниями по вопросам культурно-гуманитар-
ного сотрудничества.

– Значительный потенциал для активиза-
ции отношений также имеется в сферах об-
разования, науки и культуры. Система обра-
зования Словении признана передовой на 
международном уровне. Поэтому мы рас-
считываем на установление связей между 
университетами двух стран. Казахстан го-
тов расширять сотрудничество с вузами и 
исследовательскими центрами Словении, – 
подчеркнул Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев и Наташа Пирц-Му-
сар также обсудили актуальные вопросы меж-
дународной и региональной повестки и отме-
тили близость позиций двух стран.

– В нынешней непростой геополи-
тической ситуации мы с Президентом 
Пирц-Мусар подтвердили приверженность 
мирному урегулированию международных 
конфликтов в соответствии с Уставом Ор-
ганизации Объединенных Наций и прин-
ципами международного права. Мы также 
выразили заинтересованность в дальней-
шем углублении взаимодействия в рамках 
многосторонних структур. Благодарю сло-
венскую сторону за поддержку инициати-
вы по открытию в Алматы Регионального 
центра Организации Объединенных Наций 
по Целям устойчивого развития для Цент- 
ральной Азии и Афганистана. Несомнен-
но, сегодня состоялись продуктивные пе-
реговоры. Уверен, результаты этого визита 
выведут казахско-словенские отношения 
на качественно новый уровень. Совмест-
ными усилиями мы достигнем общих це-
лей, – сказал Президент Казахстана.

В свою очередь Наташа Пирц-Мусар за-
явила о готовности словенской стороны 
укреплять двустороннее сотрудничество по 
широкому спектру направлений.

– Я убеждена в том, что сегодняшняя бе-
седа и весь визит в целом открывают новую 
главу в истории отношений между Слове-
нией и Казахстаном. Обе страны разделяют 
уважение к международному праву, устой-
чивому развитию и партнерству, которое 
основано на взаимопонимании и взаимном 
уважении. Я за это благодарна и считаю, что 
так будет и в будущем, – отметила Прези-
дент Словении.

На сегодня в области зарегистрировано 
свыше 260 тысяч исполнительных произ-
водств, среди которых более 13 тысяч свя-
заны с взысканием алиментов. Как расска-
зала на брифинге в региональной Служ-
бе коммуникаций руководитель областно-
го департамента юстиции Ирина Бакишева, 
1745 производств о взыскании алиментов 
являются проблемными, их общая сумма 
составляет 383,7 млн тенге. Практика пока-
зывает, что качество исполнения в этом на-

правлении улучшается с каждым годом, по-
скольку внедряются новые механизмы – 
алгоритм взаимодействия судоисполните-
лей и центров занятости населения по во-
просам трудоустройства, проводятся яр-
марки вакансий для безработных, не вы-
плачивающих алименты более трех меся-
цев. В феврале текущего года в Кызылор-
де, Казалинском и Сырдарьинском районах 
в ярмарках вакансий приняли участие 29 
должников, из них 15 были трудоустрое-
ны. Остальные отказались от предложен-
ной работы, поэтому в отношении их, в со-
ответствии с частью 1 статьи 669 КоАП, пос- 
тановлениями суда были применены меры 
административного взыскания.

Отмечалось, что одним из значимых но-

вовведений стал проект «Цифровой судеб-
ный исполнитель». Этот инструмент суще-
ственно упростил процесс взыскания за-
долженностей, исключив необходимость 
личного контакта граждан с судебными ис-
полнителями. Принцип работы этого ме-
ханизма прост: в случае несвоевременной 
уплаты административных штрафов до  
20 МРП уполномоченный орган передает 
сведения роботу, который направляет уве-
домления должникам посредством SMS 

(1414) и push-уведомления в «eGov 
Mobile» с детальной информацией 
о деле. Затем он накладывает арест 
только на один банковский счет в 
пределах суммы долга, а также поз- 
воляет оплачивать задолженность 
онлайн с автоматическим снятием 
всех ограничений.

– Фундаментальным отличием и 
преимуществом упрощенного испол-
нительного производства является 
освобождение граждан от дополни-

тельной финансовой нагрузки в виде расхо-
дов на оплату деятельности частных судебных 
исполнителей, – отметила И. Бакишева.– 
Помимо цифровизации сферы исполнитель-
ного производства, проект позволил кызыл- 
ординским должникам с начала года сэконо-
мить более семи миллионов тенге.

В области работают десять государствен-
ных и 72 частных судебных исполнителей, 
которые осуществляют контроль и провер-
ку исполнительного производства. С начала 
года сотрудники департамента провели де-
сять плановых и 12 внеплановых проверок 
деятельности частных судебных исполните-
лей. Нарушители привлечены к дисципли-
нарной ответственности.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Организаторы 
праздника пред-

ложили гостям также отведать 
блюда национальной кухни – 
казы и карта, курт и иримшик,  
баурсаки. 

По возвращении участни-
ки гастрольного тура подели-
лись своими впечатлениями 
от зарубежной поездки в ходе 
пресс-конференции, организо-
ванной региональной Службой 
коммуникаций. 

– Считаю, что нынешний 
гастрольный тур был успеш-
ным и оправдал свои ожида-
ния. Об этом свидетельствует 
теплый прием, оказанный мас- 
терам искусства нашего реги-
она. Дни искусства Кызылор-
динской области традиционно 
с большим успехом проходили 
в столице республики Астане, 
Алматы, других городах. Не раз 
творческие коллективы Кы-
зылорды выступали в странах 
ближнего и дальнего зарубежья. 
Хотелось бы поблагодарить ру-
ководство области за внимание 
и заботу, которые оказываются 
сфере культуры и искусства, а 
также за организацию нынеш-
ней поездки. Гастрольный тур 
стал для кызылординцев пре-

красным шансом для того, что-
бы продемонстрировать миру 
высокий уровень и профессио- 
нализм наших исполнителей. 
Это также возможность еще раз 
представить миру уникальное 

и самобытное искусство Вели-
кой степи, – сказал участник 
гастролей, акын-айтыскер, ди-

ректор областного академиче-
ского музыкально-драматиче-
ского театра имени Н.Бекежа-
нова Мухтар Ниязов. 

Солистка областной филар-
монии Самал Байсеитова вы-

делила то обстоятельство, что 
в рамках одного тура кызыл- 
ординские артисты побыва-

ли с концертами сразу 
в столицах трех евро-
пейских государств. 

– Мы почувство-
вали тепло и сердеч-
ность, с которыми нас 
слушали зрители. Сре-
ди них было много на-
ших соотечественни-
ков. Гости праздника 
проявили живой ин-
терес к музыкально-
му искусству казахов, 
к традициям древне-
го праздника Наурыз, 
обязательными атри-
бутами которого яв-
ляются песнопения 
«Жарапазан», «Тойбас- 
тар», которые прозву-

чали в ходе концертов, – отме-
тила С.Байсеитова. 

В числе участников гастро-
лей – яркий представитель тра-
диционного музыкально-по-
этического искусства При- 

аралья, жырши, артист област-
ной филармонии Руслан Ахме-
тов. Он также поделился сво-
ими впечатлениями от поезд-
ки и особо отметил организа-
торов праздника и тех, кто был 
за кулисами. Именно благо-
даря их стараниям были под-
готовлены фуршетные столы, 
чтобы гости смогли продегу-
стировать блюда националь-
ной кухни, прошло знакомство  
с особенностями празднования  
Наурыза в Казахстане. 

Дни культуры Кызылордин-
ской области прошли в период 
24 – 27 марта. Артисты Кы-
зылординской областной фи-
лармонии с праздничной кон-
цертной программой высту-
пили в Финляндии, Эстонии, 
Испании.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Ожидается, что «Кызылор-
да-Арена» будет специализи-

рованным комплексом для проведения 
тренировок и различных соревнований. 

Далее аким области ознакомился с 
реконструкцией проспекта 25-летия 
Независимости. С прошлого года про-
водится укрепление дамбы вдоль реки 
Сырдарьи на участке от улицы С.Бей-
барыса до улицы Абулхаир хана, рекон-
струировано 6,7 километра автодороги. 
Подрядная компания ТОО «УАД» про-
вела расширение дорожного полотна и 
проложила асфальт на участке протя-
женностью 1,2 километра. Было очи-
щено защитное сооружение вдоль реки, 
укреплена дамба длиной 2,6 километра, 
установлены новые опоры протяженно-
стью 1,4 километра, береговые линии на 
820 метрах. 

Как продолжение проспекта, пла-
нируется укрепить защитную дамбу от 
улицы Абулхаир хана до улицы Салама-
това и построить 2,9 километра автомо-
бильной дороги. 

Аким области поручил следить за ка-
чеством строительных работ и сдать 
объект в установленные сроки. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

ОБЪЕКТЫ

Словения  –  надежный  партнер,  
проверенный  временем

На  строительных  площадках  Кызылорды

Искусство не имеет границ
ГАСТРОЛИ

Новый  подход  к  взысканию  долгов
Важным направлением работы органов юстиции является исполнительное 

производство. По поручению Главы государства, в целях снижения закредито-
ванности граждан и дальнейшей цифровизации работы органов юстиции были 
приняты соответствующие поправки в законодательстве в сфере исполнитель-
ного производства. В августе 2024 года Министерством юстиции РК был запу-
щен проект «Цифровой судебный исполнитель».

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА
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ПАМЯТЬ

Свыше полувека он работал в стенах Кызыл- 
ординского педагогического института име-
ни Н.В.Гоголя, института инженеров агро-
промышленного комплекса имени И.Жаха-
ева (бывшем филиале Жамбылского гидро-
мелиоративного строительного института), а 
затем государственного университета имени 
Коркыта ата. 

Полагаю, в Приаралье в каждом населенном 
пункте найдется человек, которому в свое вре-
мя читал лекции, вел семинарские занятия или 
был куратором Казыбай Кудайбергенович. Че-
рез его руки прошли тысячи педагогов, инжене-
ров, которых он вооружил необходимыми зна-
ниями и навыками. Они вносят свой вклад в со-
циально-экономическое развитие родного края 
и страны. Среди них – ученые, педагоги, пред-
ставители власти, предприниматели, в том чис-
ле Герои труда Казахстана – Абзал Ералиев и 
Имамзада Шагиртаев.

К.Кудайбергенов родился 15 марта 1942 года 
в ауле Кызыл жалау (ныне аул Ширкейли) Те- 
ренозекского (ныне Сырдарьинского) района, 
на благодатной земле, где в разные годы была пе-
ререзана пуповина известных личностей При- 
аралья. С самого раннего возраста Казыбай был 
погружен в атмосферу любви к слову и уваже-
ния к труду. Его родителями были рядовые кол-
хозники: отец – Кудайберген Жунисулы, мать – 
Айбарша Кулманкызы. Казыбай был семнадца-
тым и самым младшим ребенком в семье. Роди-
тели, несмотря на низкий достаток, стремились 
дать своим детям необходимые знания, приу-
чали их к труду и самостоятельности. Отец был 
учеником Тапал ахуна, много читал и деклами-
ровал дома наизусть произведения своего нас- 
тавника, а также свои, приучал детей к книгам, 
честности и добросовестности, а мать – жен-
щина, соблюдавшая все каноны ислама, при-
зывала их быть нравственно чистыми, не пере-
ходить грани дозволенного. 

Когда из Москвы в родной аул на канику-
лы приезжал студент литературного институ-
та Калтай Мухамеджанов, то они с Кудайбер-
геном долго обсуждали все последние новин-
ки литературы, ложились спать глубоко за пол-
ночь, а юный Казыбай все услышанное мотал 
на ус. Он, как губка впитывал все, что говори-
лось за дастарханом в доме. Здесь собирались 
Жакип Идрисов, Алмагамбет Биржекеев, Аби-
була и Ибрагим Мухамеджановы, другие ис-
тинные мастера слова, которые состязались в 
поэтической схватке между собой, вели разго-
вор о великих сынах Приаралья, шутили друг с 
другом. Все это не прошло даром. Тяга к знани-
ям передалась всем детям Кудайбергена. 

После окончания седьмого класса из-за от-
сутствия восьмилетней и средней школ в род-
ном ауле Казыбай два месяца учился в шко-
ле №6 города Кызылорды (сейчас на этом ме-
сте стоит школа №5). Однако из-за бытовых и 
финансовых трудностей родители вынужде-
ны были перевести сына в близлежащую вось-
милетнюю школу в колхозе «Октябрь» (ныне 
аул Когалыколь). Ее директором был Козы-
бек Аскаров, с которым Казекена через много 
лет судьба сведет на научном и общественном 
поприще. Среднюю школу №35 он  окончил 
в Теренозеке. 

Учитывая материальное положение сво-
их родителей, Казекен свою трудовую дея-
тельность начал на Всесоюзной ударной ком-
сомольской стройке – строительстве в област-
ном центре целлюлозного-картонного завода в 
качестве бетонщика управления «Промстрой» 
треста «Кызылордастрой» (1959-1962 годы). 
Прошел службу в Вооруженных Силах в Группе 
советских войск в Германии. И только получив 

трудовую и армейскую закалку, накопив неко-
торый житейский опыт, а также изучив в под-
линнике произведения классиков русской ли-
тературы в библиотеке войсковой части, К.Ку-
дайбергенов решил продолжить свое образова-
ние. В 1965 году  он поступает на исторический 
факультет Казахского государственного уни-
верситета в Алматы, успешно окончив кото-
рый получает квалификацию «учитель истории 
и обществоведения». 

Начиная с 1969 года вся сознательная жизнь 
Казыбая Кудайбергеновича была связана с 
просвещением и наукой, воспитанием под-
растающего поколения и подготовкой специа-
листов. В 1969-1971 годы он работал учителем 
истории, завучем в средней школе №33 совхо-
за имени Калинина (ныне аул Бухарбая баты-
ра) Жалагашского района. В 1971 году – рефе-
рент областной организации общества «Зна-
ние», в 1971-1974 годы – преподаватель Кы-
зылординского пединститута, в 1974-1977 
годы – аспирант Казахского педагогическо-
го института имени Абая в Алматы, в 1977-
1978 годы – преподаватель Кызылординско-
го пединститута, в 1978-1987 годы – препода-
ватель, старший преподаватель, доцент, декан 
Кызылординского филиала ДГМСИ, в 1987-
1989 годы – завкафедрой политэкономии Кы-
зылординского пединститута, в 1989-1998 го- 
ды – секретарь партбюро, проректор, доцент, 
завкафедрой пединститута, в 1998-2009 годы – 
декан, проректор по научной работе, советник 
ректора, директор института «Истории, фило-
логии и искусства» университета, в 2009-2022 
годы – советник ректора, профессор Кызылор-
динского университета имени Коркыта ата. 

В разные годы Казекен работал под руковод-
ством многих топ-менеджеров, имена которых 
вошли в анналы истории земли Сыра. Среди 
них – Айтбай Стыкбаев, Оралхан Камарди-
нов, Абай Айтмухамбетов, Бакберген Досман-
бетов, Болат Абдрасилов, Байзак Момынбаев, 
Кылышбай Бисенов. Начиная с 2020 года рек-
тором университета Коркыта ата является Бей-
биткуль Каримова, которая ведет немалую дея- 
тельность по повышению имиджа и рейтин-
га вуза в мировом табеле о рангах. Казыбай Ку-
дайбергенович, как профессор и председатель 
совета ветеранов этого вуза, оказывал ей содей-
ствие в этой работе. Именно в этом учебном за-
ведении в ноябре 2023 года он получил высокую 
награду – орден «Парасат» из рук министра на-
уки и высшего образования Нурбека Саясата. 

Впервые о Кудайбергене и его сыне Казы-
бае я услышал в начале 1970-х от старшего бра-
та Аралбая. Позже о них узнал из уст своего 
отца Избасара. Именно в годы, когда я рабо-
тал в Кызылординском политехникуме, тесно 
познакомился с Казекен, его коллегами по ра-
боте – преподавателями общественных дисци-
плин пединститута и филиала ДГМСИ – Мади 
Киреевым, Нажманом Кунхожаевым, Михаи-
лом Авербухом, Мустафой Матаевым, Козы-
беком Аскаровым, Абжали Абдикалыковым и 
другими. Казекен всегда с теплотой отзывался 
об М.С.Авербухе и К.Аскарове, которые стали 
его настоящими наставниками по научно-педа-
гогической и просветительской стезе. 

В 1983 году К.Кудайбергенов вступил в ряды 
КПСС, чуть позже возглавил профсоюзную 
организацию филиала ДГМСИ, что позволи-
ло ему много внимания уделять жилищно-бы-
товым условиям проживания студентов и пре-
подавателей, заботиться об укреплении их здо-
ровья. Когда Казекен был проректором по нау-
ке и возглавлял институт «Истории, филологии 
и искусства» Кызылординского государствен-
ного университета, то оказал большую помощь 
молодым ученым в подготовке и защите ученых 
званий, немало сделал для изучения артефактов 
тюркской цивилизации в Приаралье, культур-
ного наследия великого мыслителя Коркыта, 

был инициатором археологических экспедиций 
на дне Аральского моря. Все эти исследования 
служат базовым материалом для пополнения 
истории низовьев Сырдарьи. До самых послед-
них дней жизни в сердце Казекена жила боль за 
израненную родную землю – потеря Арала, за-
ражение степи выбросами гептила при авариях 
на космодроме «Байконур», резкое обмеление 
Сырдарьи в последние годы. 

 Казыбай Кудайбергенович всегда забо-

тился не только о прочных знаниях, но и все-
стороннем физическом и духовном развитии 
личности. Любовь к Слову и самобытному 
народному искусству Великой степи он про-
нес через всю свою жизнь. В его окружении 
и за его дастарханом всегда можно было ви-
деть одаренных творческих личностей Казах-
стана и земли Сыра. Алмас Алматов и Елена 
Абдыкалыкова, продолжатели традиций жы-
рау и айтыса, постоянно советовались с Ка-
зекен по вопросам истории народной поэзии 
и сказаний Приаралья. С такими известными 
людьми, как писатель Комшабай Суюнишев, 
поэты Аскербек Рахымбеков, Махмутбай Ам-
реев, художник Каирбай Закиров, мастера 
сцены Хусейн Темиров, Бакытбек Алпысба-
ев, журналисты Адильхан Байменов, Орынба-
сар Альжиков, Шахизада Абдикаримов он вел 
долгие, задушевные беседы, делился свои-
ми наблюдениями. Был не раз свидетелем его 
споров с известным журналистом Каирбеком 
Мырзахметовым. К.Кудайбергенов тесно об-
щался с корифеями словесности Ауельбеком 
Конратбаевым, Аскаром Токмагамбетовым, 
Марданом Байдильдаевым, Калтаем Муха-
меджановым, Абрашем Жамишевым, писал 
стихи, собирал фольклор. 

 Казекен не любил двуличных людей, под-
халимов, открыто высказывал свою точку зре-
ния, пусть даже она шла вразрез с мнением ру-
ководства. Если был не согласен с диссертан-
том, научным оппонентом, то старался объяс-
нить ему доходчиво, приводя простым языком 
все аргументы и факты, не унижая и не оскор-
бляя младших по возрасту. Достаточно было 
им сказать: «Балам, сен тоқта, мен айтайын», 
как они ловили каждое его слово, фиксировали 
все его замечания и пожелания, старались все 
исправить. 

К нему всегда тянулись люди, потому что у 
него была светлая и чистая душа. Никогда от 
него я не слышал дурного слова в адрес тех, кто 
ставил препятствия и препоны на его пути. Всег-
да одинаково относился ко всем людям, не деля 
их на «нужных» и «второстепенных». Каждый 
житель аула Ширкейли, малой родины Казе-
кена, мог запросто обратиться со своей пробле-
мой к нему. И он, если это было в его силах, по-
могал советом и делом. Эта репутация человека 

слова и дела импонировала Герою Советского 
Союза, первому космонавту Казахстана, Тохта-
ру Аубакирову. Он включил Казыбая Кудайбер-
генова в число доверенных лиц при выдвиже-
нии кандидатом в депутаты Мажилиса Парла-
мента РК в 2001 году по городу Кызылорде, как 
он сам позже выразился «за его человечность и 
душевность». 

 Наша семья Махамбетовых искренне бла-
годарна Казыбаю Кудайбергеновичу за то, что 
он принял активное участие в подготовке и из-
дании книги «Сыр сарабдалы Аралбай», посвя-
щенной памяти нашего брата. Почти целый ме-
сяц в 2013 году Казекен сидел в типографии 
«Сарыарка» города Астаны, чтобы выпустить 
эту содержательную книгу, которая и по сей 
день служит настольным учебником мужества и 
воспитания молодежи.

Казекен ни на минуту не забывал своих 
близких родственников – Асемкуль Нурхабае-
ву и Майру Абенову. Майра Смагуловна всегда 
была благодарна Казекен за его причастность и 
активное участие в увековечении памяти её су-
пруга, полковника милиции Хамита Абенова.

 Казыбай Кудайбергенович ценил мужскую 
дружбу. Когда его друг юношества Ерболат Жу-
супов попал в трудную жизненную ситуацию, 
он, как некоторые другие его друзья, не отвер-
нулся, а всячески оказывал содействие и мо-
ральную поддержку. Восторжествовала спра-
ведливость, Ерекен был полностью реабили-
тирован и восстановлен на работе в правоохра-
нительных органах. И всегда рядом с ним на-
ходился Казекен, что свидетельствовало о его 
мужестве и нравственной чистоте. 

Заслуженный деятель Казахстана, Почет-
ный гражданин Кызылординской области Кор-
ганбек Кайруллаев вспоминает: «Знаю Кудай-
бергенова Казыбая с 1962 года, мы вместе слу-
жили в одном мотострелковом полку в Груп-
пе советских войск в Германии, я в танковом, 
а он – в пехотном подразделении. Прошло 
уже 60 с лишним лет с тех пор, но могу уве-
ренно сказать, что ни я, ни Казыбай, прини-
мавшие под одним воинским знаменем прися-
гу, не подвели свое Отечество, служили Роди-
не достойно. После завершения службы были 
на связи, иногда встречались. Оба окончили 
КазГУ, работали по избранной специально-
сти. Работая преподавателем в вузах Кызыл- 
орды, Казекен зарекомендовал себя добро-
совестным, порядочным, скромным и доб- 
родушным человеком. Пользовался заслужен-
ным авторитетом в коллективе, избирался се-
кретарем парткомитета учебного заведения, что 
по тем временам являлось своеобразным кре-
дитом доверия нравственной чистоте личности. 
И этот кредит доверия он выдержал с честью. 
Последний раз мы встречались в конце 2023 
года, когда он, приехав в Кызылорду из Алма-
ты после очередного курса лечения, заявил, что 
идет на поправку. Однако, к сожалению, этого 
не случилось. 4 мая 2024 года сердце моего друга 
и сослуживца перестало биться. Казекена сей-
час нет в живых, но он в наших сердцах, в серд-
цах его близких и родных».

Особую нишу в жизни Казекен занимала 
его дружба со своими однокурсниками, кото-
рая передалась их детям. Вот как об этом вспо-
минает Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Казахстана в Российской Федерации Дау-
рен Абаев: «Меня всегда поражала дружба меж-
ду моим отцом и Казыбаем Кудайбергенови-
чем, которая зародилась еще в их студенческие 
годы. Каждый его приезд наполнялся позити-
вом и весельем. Они трепетно, по-товарище-
ски относились друг к другу, обращались чаще 
всего на «Вы», выказывая уважение и почтение. 
Их сильная дружба, взаимопонимание и взаи-
мовыручка в тяжелые минуты жизни – обра-
зец для многих из нас. Уверен, что такой долж-
на быть мужская дружба между истинными то-

варищами. Благодаря нашим отцам мы относи-
лись друг к другу, как к родным людям». 

Как я уже выше отмечал, Казекен начинал 
свою трудовую деятельность рабочим, а затем 
получил армейскую закалку. Эти школы жиз-
ни закалили его. Он знал цену заработанного 
хлеба и никогда не шиковал, хотя статус и поло-
жение в педагогическом и научном мире поз- 
воляли ему это. Достаточно сказать, что дом 
его был построен в надежде, чтобы тяжело-
больная на тот период супруга Жаксыбике 
(Жаксан, как ласково называл её Казекен) 
последние годы своей жизни прожила ком-
фортно. Ведь она была не только его опорой, 
но и музой, источником вдохновения и со-
ветчиком по жизни. Именно ей посвящал все 
свои ранние стихотворения Казыбай ага. Они 
воспитали трех дочерей – Алию, Лауру, Ай-
нур и сына Абдул Рашида (Арон, так ласково 
называли его родители).

Всегда поражался силе и крепости духа мое-
го старшего брата. Совсем молодыми ушли из 
жизни, попав в автомобильную катастрофу под 
Шиели в июле 1994 года, его племянники Габит 
Абенов, Канат Омиртаев, ровесники Арона, 
которым тогда не исполнилось и 25 лет. «Три 
мушкетера» – так их называли окружающие. 
Злой рок распорядился так, что и сердце Абдул 
Рашида, не выдержав алматинского высокого-
рья, остановилось на его жизненном взлете. Он 
умер через несколько лет после своих братьев, 
что стало большим ударом для семьи Кудай-
бергеновых. Не выдержав такого горя, слегла 
и раньше времени ушла из жизни и Жаксыби-
ке женгей. Именно тогда друг, поэт Аскербек 
Рахымбеков написал стих-реквием, посвящен-
ный её памяти, которые дали дополнительные 
силы и уверенность Казекену. Он успел дать 
высшее образование своей внучке Парасат, 
дочке Арона, выдать её замуж и увидеть первые 
шаги своих правнуков. 

До последних своих дней Казыбай Кудай-
бергенович активно занимался общественной, 
творческой, просветительской и воспитатель-
ной деятельностью. В последние годы он воз-
главлял общественный фонд наследия Калтая 
Мухамеджанова, был председателем совета ве-
теранов первичной организации Кызылордин-
ского университета имени Коркыта ата, членом 
областной ономастической комиссии. В об-
ластной библиотеке много работал с рукопис-
ными материалами и книгами, переданными в 
дар семьей Мухамеджановых. 

За годы научной и педагогической деятель-
ности К.Кудайбергеновым было опубликовано 
несколько книг, немало научных монографий, 
статей в республиканских и местных СМИ, ко-
торые знакомили читателей с историей нашего 
Отечества, людьми, внесшими большой вклад 
в социально-экономическое развитие страны. 
Многие его коллеги по работе в вузе, близкие 
родственники и знакомые имеют в своем ар-
сенале стихи, посвященные им и написанные 
лично Казекен. 

 Если первый космонавт Казахстана вспо-
минает о Казыбае, как о личности «человеч-
ной и душевной», а сослуживец в армии – «вы-
державшей кредит доверия народа с честью», 
то его коллеги из Кызылординского универ-
ситета имени Коркыта ата отмечали, что деви-
зом К.Кудайбергенова по жизни было «здра-
вомыслие и рассудительность», опирающиеся 
на закон, чему он и посвятил свою книгу «Ор-
там менің ой-парасат ордасы». А мне на па-
мять приходит признание Казекен, что он лю-
бил число «2» и всегда философски относился 
к таким понятиям, как «белое-черное», «хоро-
шо-плохо», «светлое-темное», «победа-пораже-
ние», «богатый-бедный», «жизнь-смерть». 

Последняя наша встреча с больным Казе-
кен состоялась в конце апреля 2023 года в его 
доме. Светлый образ Казыбая Кудайбергенова 
навсегда останется в нашей памяти, в сердцах 
всех его близких и родных. 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, город Астана

Слово  о  старшем  брате  и  товарищеПрошел почти год, как ушел из 
жизни профессор, кавалер ордена 
«Парасат» Казыбай Кудайбергенов, 
посвятивший всю свою сознательную 
жизнь делу образования и подготовке 
специалистов низовьев Сырдарьи. 

При этом основная их 
часть в секторе племенного 

животноводства направляется на раз-
ведение крупного рогатого скота. Но 
почему тогда у нас цены на мясо упор-
но ползут вверх? 

В областном управлении сельско-
го хозяйства и земельных отношений 
не отрицают рост цен на мясо и отмеча-
ют, что у них есть своё объяснение это-
му. С начала года в регионе цена на говя-
дину увеличилась на 7,1% — с 2539 тен-
ге до 2718 тенге за килограмм. В целом 
по стране повышение составило 8,4% — 
с 2580 до 2799 тенге за килограмм. По 
мнению специалистов, это связано с 
увеличением внешнего спроса. В ус-
ловиях рыночной экономики выросли 
цены на корм для скота, топливо и зара-
ботные платы. Чтобы не нести убытки, 
производители мяса предпочитают про-
давать свою продукцию по более выгод-
ным ценам в соседние страны. В резуль-
тате стоимость одной головы крупного 
рогатого скота в области увеличилась с 
250 до 400 тысяч тенге, а цены на ягнят 
выросли со 100 до 200 тысяч тенге.

Министр сельского хозяйства Ай-
дарбек Сапаров также отметил, что 
рост цен на мясо в Казахстане об-
условлен высоким спросом со сто-

роны Таджикистана и Узбекистана.
– Эти страны активно закупают 

мясо в регионах, и на этом фоне по-
средники тоже начали поднимать 
цены. Но сейчас ситуация постепен-
но стабилизируется. Я сам разговари-
вал с теми, кто занимается поставками 
мяса. Цены начинаются от 2700 тенге 
за килограмм и доходят до 3300 тенге, 
где-то можно найти и за 3500 – зависит 
от части туши, мякоть это или мясо на 
кости. Но в целом мяса достаточно, его 
хватит. Что касается прогнозов цен – 
заранее сказать не могу, так как это 
связано с торговыми сетями. Наша за-
дача, как Министерства сельского хо-
зяйства – обеспечивать производство. 
А за контроль над наценками и пре-
дельными ценами отвечают департа-
мент торговли и региональные влас- 
ти, – сказал в ходе брифинга в СЦК 
А.Сапаров. 

Между тем, в области рабо-
тает стабфонд, который должен 
обеспечивать жителей социальными 
продуктами по сниженным ценам. 
Как сообщили в пресс-службе АО 
«СПК «Байконыр», для стабилизации 
цен на 2024-2025 годы были выданы 
возвратные займы местным торго-
вым сетям, товаропроизводителям и 

овощеводам для пополнения оборот-
ных средств.

На сегодня через стабфонд региона 
реализуется 19 видов социально зна-
чимых продовольственных товаров по 
сниженным ценам. Они доступны в 
37 соцмагазинах, десяти крупных су-
пермаркетах и 21 торговой точке с со-
циальными полками. В перечень со-
циально значимых продуктов из мяс-
ных изделий входит костная часть го-
вяжьей грудинки, которая продаёт-
ся по 2000 тенге. В рамках оборотных 
схем в этом году 14 предпринимателей 
получили кредиты на сумму 1,65 мил-
лиарда тенге. Среди них есть хозяй-
ства, которые будут поставлять и про-
давать мясо в торговых точках по мак-
симально допустимой цене, не превы-
шающей установленные нормы.

Некоторые специалисты, занима-
ющиеся статистикой торговли, а так-
же производители, отправляющие мяс-
ную продукцию в Кызылорду, утвер-
ждают, что, несмотря на повышение 
цен, потребление мяса якобы осталось 
на прежнем уровне. Однако продавцы 
мяса на рынках придерживаются про-
тивоположной точки зрения. Некото-
рые из них на условиях анонимности 
сообщили, что спрос на их продукцию 

снизился: люди продолжают покупать 
мясо, но уже не в таких больших коли-
чествах, как раньше.

Так ли это? Автор этих строк отпра-
вилась на рынок «Султан», куда всегда 
привозят свежее и качественное мясо. 
Взглянув на ценники, убеждаюсь — 

процесс идёт. Говядина, в зависимости 
от качества куска, стоит от 2900 до 3100 
тенге за килограмм, а конина — от 2600 
тенге за кило. Затем побывала в супер-
маркетах — там мясо было ещё дороже, 
возможно, это связано с тем, что в этих 
торговых заведениях к продукции не до-
кладывают кости, как на рынках. 

– Я часто покупаю говядину, – гово-
рит кызылординка Айсулу Кудайберге-
нова. – Но в последнее время не пони-

маю, что у нас происходит. Ещё в фев-
рале говядина стоила 2200 тенге за кило-
грамм, а перед Наурызом цена выросла 
до 2700 тенге. Сейчас её стоимость уже 
достигла трёх тысяч тенге. Говядина по 
цене сравнима с креветками, которые я 
не покупаю из-за их дороговизны. Если 

так будет продолжаться, то 
для нас, пенсионеров, ско-
ро и говядина станет дели-
катесом. Ну да, есть ещё 
социальные магазины, где 
мясо дешевле, чем на рын-
ках, но там зачастую одни 
голимые кости. 

Кстати, на рынке услы-
шала и другие объяснения 
повышения цен. К приме-
ру, люди говорят, что у нас 
слишком много праздни-
ков, и в последнее время 
крупные партии мяса ухо-
дят на тои. Была версия, что 

на цены влияет валютный курс, хотя не-
понятно, при чём здесь доллар, если мы 
сами производим мясо. Также продавцы 
утверждают, что фермеры стали прода-
вать мясо дороже. 

Некоторые предприниматели не от-
рицают, что им выгоднее продавать скот 
через посредников в Узбекистан. Один 
из них Аскар Утемисов из пригородно-
го села Когалыколь откормом скота за-
нимается более двадцати лет.

– Десять лет назад перешел с молоч-
ного на мясное производство, – гово-
рит фермер. – Но затем в стране ввели 
запрет на экспорт скота. Внутренний 
рынок был перенасыщен продукци-
ей, цены на мясо упали. Потом внедри-
ли квоты на вывоз скота в другие стра-
ны, цены на говядину снова подскочи-
ли. Позже снова ввели запрет. И вот те-
перь снова можно экспортировать скот, 
поэтому с нового года мясо подорожа-
ло на рынках, что сразу заметили поку-
патели. Учитывая, что сейчас цены по-
вышаются на всё, в том числе на кор-
ма, себестоимость выращивания скота 
стала выше самой стоимости мяса. По-
этому нам выгоднее продавать продук-
цию подороже. К примеру, в Сайрам-
ском районе Туркестанской области 
убойные пункты принимают коров по 
3000 тенге за килограмм. Поэтому пе-
ред праздником много скота продали 
перекупщикам из Узбекистана.

Словом, причин много. А что в итоге? 
При наличии пастбищ, кормов и госу-
дарственной поддержке мясо продолжа-
ет дорожать, причем по всей стране. Ана-
лизируя ситуацию, не могу не прийти к 
выводу, что постоянное повышение цен 
на руку всем игрокам мясного рынка – 
от фермеров до продавцов. При таком 
росте цен мясо для потребителей дей-
ствительно скоро станет деликатесом. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

АКТУАЛЬНО

Почему дорожает мясо?
стр. 1→

Фото Нурболата Нуржаубая
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Объявление
Компания АО «ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз» и АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ» 

проводят общественные слушания по «Дополнению к Проекту разработки место-
рождения Кумколь» с ОВВ.

Слушания состоятся: 06.05.2025 года в 10:30 часов по адресу: Кызылординская об-
ласть, Жалагашский район, поселок Жалагаш, ул.Айтеке би, №12.

В случае введения ЧП и (или) ограничительных мероприятий общественные слу-
щания проводятся в онлайн-режиме. 

Идентификатор конференции: 818 2795 8347
Код доступа: 12345
Инициатор: АО «ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз», БИН 940540000210; АО 

«ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ», БИН 950840000065
Представитель: Адранов Азамат Алматович и Есназаров Олжас Серикович
Контакты: тел.: 8 (7242) 27-68-68 вн.:98-91, электронный адрес / e-mail: Azamat.

Adranov@petrokazakhstan.com, oyesnazarov@turgai.kz
Разработчик: АО «НИПИнефтегаз», БИН 970940000588
Представитель: Сыдык Динара
Контакты: тел.: 8-777-643-87-18, электронный адрес / e-mail: sydyd1@nipi.kz
С материалами проекта можно ознакомиться по ссылке: https://hearings.ndbecology.

gov.kz/Public/PubHearings
Дополнительную информацию, относящуюся к проекту, можно получить по те-

лефонам: 8 (7242) 27-68-68, вн.:29-98-91, а также по электронной почте: Azamat.
Adranov@petrokazakhstan.com.

Замечания и предложения принимаются не позднее 3 рабочих дней до начала слу-
шаний на Портале, либо УПРиРП.

Электронный и почтовый адрес местного исполнительного органа: управление при-
родных ресурсов и регулирования природопользования: https://www.gov.kz/memleket/
entities/kyzylorda-tabigat?lang=kk. г. Кызылорда, ул. Султана Бейбарыса, №1, контакт-
ный телефон: 8 (7242) 60-53-69.

РЕКЛАМА
НЕЙРОСЕТЬ  ИЛОНА  МАСКА
ОФИЦИАЛЬНО  ПОЯВИЛАСЬ 

В  TELEGRAM
Американский миллиардер, гла-

ва SpaceX Илон Маск сообщил, 
что его искусственный интеллект 
Grok AI теперь доступен в мессен-
джере Telegram, передает Liter.kz.

Об этом он написал в своем ак-
каунте X (бывший Twitter), доба-
вив ссылку на Telegram.

Ранее предприниматель неод-
нократно подчеркивал, что Grok 
станет конкурентом другим по-
пулярным чат-ботам, таким как 
ChatGPT. Теперь его интегра-
ция в Telegram, аудитория кото-
рого недавно превысила 1 мил-
лиард активных пользователей в 
месяц, может значительно уси-
лить конкуренцию на рынке ИИ.

Telegram уже предлагает встро-
енные нейросетевые решения, но 

появление Grok может изменить 
расстановку сил в сфере мессен-
джеров и ИИ-ассистентов. Пока 
не сообщается, будет ли Grok до-
ступен всем пользователям или 
только подписчикам Telegram 
Premium, но эксперты ожидают, 
что интеграция привлечет допол-
нительное внимание к платформе.

Подробности о возможностях 
Grok в Telegram появятся в бли-
жайшее время.

РОБОТ  АДРИАНО  НАЧАЛ 
РАБОТАТЬ  ЭКСКУРСОВОДОМ

Первого в Италии робота, офи-
циально принятого на работу в го-
сударственном учреждении, пред-
ставили в Римской торговой палате.

Робот-гуманоид был разрабо-
тан совместно с университетом 
«Сапиенца» и Итальянским тех-
нологическим институтом. Ему 
дали имя Адриано в честь рим-
ского императора, которому по-
священ храм, где ныне располо-
жена торговая палата.

Робот будет работать экскурсо-
водом, приветствуя туристов, рас-
сказывая им о древних артефак-
тах и их истории, а также отвечая 

на вопросы о других достоприме-
чательностях Рима и маршрутах к 
ним. Он оснащен искусственным 
интеллектом, способен имитиро-
вать человеческие эмоции, жести-
кулировать и даже шутить, пере-
дает ТАСС.

Храм Адриано, где сегодня на-
ходится палата, был построен 
римским императором незадол-
го до его смерти. В XVII веке руи-
ны были интегрированы в новый 
дворец. Позже, в XIX веке, здание 
заняла Римская биржа, а затем, в 
1871 году, здесь расположилась 
Торговая палата.

ЗАПЛАНИРОВАНА  МИРОВАЯ 
ПРЕМЬЕРА  ФИЛЬМА

Двадцать третьего мая состо-
ится мировая премьера фильма 
«Финальная расплата» — вось-
мой части франшизы «Миссия: 
невыполнима». 

Новая картина — прямое про-
должение окончившейся на са-
мом интересном месте «Смер-
тельной расплаты», сообща-
ет www.kinopoisk.ru. В ней Итан 
Хант и его команда оперативни-
ков пытались найти и уничто-

жить «Сущность» (Entity) — ин-
новационный искусственный 
интеллект, угрожающий суще-
ствованию всего мира. В фина-
ле Итан узнал, что исходный код 
ИИ находится на борту русской 
подлодки «Севастополь», зато-
нувшей где-то в Арктике. В но-
вом фильме Ханту необходи-
мо отыскать местонахождение 

лодки и каким-то образом про-
никнуть на борт, а заодно опе-
редить спецслужбы США и дру-
гих стран, каждая из которых на-
деется заполучить контроль над 
«Сущностью».

Режиссером «Финальной рас-
платы» стал уже практически бес-
сменный постановщик Кристо-
фер Маккуорри. В фильме сня-
лись Том Круз, Хейли Этвелл, 
Винг Реймз, Саймон Пегг и дру-
гие актеры. 

НОВОСТИ МИРА

Спортом Диляра начала заниматься 
еще в раннем детстве – посещала секцию 
легкой атлетики. В копилке ее наград не-
мало медалей, завоеванных на соревнова-
ниях по этому виду спорта. Параллельно 
она увлекалась кикбоксингом и тяжелой 
атлетикой. После окончания школы по-
ступила в Западно-Казахстанский меди-
цинский университет имени М. Оспанова 
(Актобе), выбрав специальность «стома-
толог». Но так сложилась судьба, что за-
вершить учебу девушке не удалось, и она 
вернулась обратно в Кызылорду. Здесь 
Диляра вплотную решила заняться тя-
желой атлетикой, и спустя четыре меся-
ца упорных тренировок выполнила нор-
матив мастера спорта и стала бронзовым 
призером РК. 

Наша героиня с теплотой вспоминает 
своих первых наставников в спорте – Нико-
лая Некрасова и Алексея Герасева. Именно 
они разглядели в ней потенциал и помогли 
развить физические данные. 

В 2013 году спортсменка начала рабо-
тать инструктором в фитнес-залах, где ос-
воила популярное направление – пауэр-
лифтинг и стала принимать участие в со-
стязаниях. Самым продуктивным для Ди-
ляры был 2018 год, когда она стала чем-
пионкой Азии по пауэрлифтингу, а также 
одержала победу на чемпионате мира, за-
няв первое место в своей весовой катего-
рии. Ее напарник Ильяс Исламхан, высту-
павший в команде, также стал чемпионом 
по данному виду спорта. 

В 2019 году наша героиня решила открыть 

первый в Кызылорде женский фитнес-зал.
– На тот момент в нашем городе все фит-

нес-клубы были общие для женщин и муж-
чин, – рассказывает Диляра. – Но ментали-
тет и религиозные убеждения не позволя-
ли некоторым девушкам заниматься спор-

том в присутствии представителей сильно-
го пола. Поэтому я решила создать условия 
для таких женщин. Этот бизнес оказался 
непростым и таит в себе множество подвод- 
ных камней. Но мне удалось преодолеть 
все сложности благодаря поддержке род-
ных и близких. 

Диляра не привыкла почивать на лав-

рах и постоянно ставит перед собой новые 
цели. Именно поэтому она решила попро-
бовать свои силы в бодибилдинге. В 2022 
году в этом виде спорта кызылординская 
спортсменка стала чемпионкой Казахста-
на в категории «WELNESS». В ноябре про-
шлого года вновь выступила на междуна-
родном турнире по культуризму в Алматы, 
где завоевала «серебро».

Несмотря на загруженность в 
спорте, Диляра остается любя-
щей и заботливой матерью для 
своих трёх дочерей.

 – Для меня семья – это опора, 
мотивация и источник вдохнове-
ния, – признается Д.Гоголадзе. – 
Вместе с мужем мы прививаем 
нашим дочерям любовь к спорту, 
здоровому образу жизни.

Наша героиня не собирает-
ся останавливаться на достиг-
нутом. Она получила сертифи-
кат нутрициолога и массажиста. 
Вместе с супругом, который за-
нимается ресторанным биз-
несом, активно разрабатыва-
ют рецепты блюд для правиль-
ного питания и занимаются их 
доставкой.

Для Д. Гоголадзе спорт – 
образ жизни, прочная осно-

ва для личностного и профессионально-
го роста, возможность для самосовершен-
ствования. Она активно привлекает кы-
зылординцев к спорту, который укреп- 
ляет не только тело, но и дух. 

Альфия ГАВЫЧЕВА

Спорт как образ жизни
Диляра Гоголадзе – яркий пример женщины, которая успешно совмеща-

ет спортивную карьеру, семью и увлечения. Её сила заключается не только в 
мышцах, но и в огромной вере в себя и своих близких.

С первых минут инициативой завладе-
ли гости, уверенно контролируя мяч и соз-
давая опасные моменты у ворот «волков». 
Однако на 20-й минуте ситуация измени-
лась: после затяжной атаки нападающий 
«Кайсара» Нурдаулет Агзамбаев блестяще 
разобрался с двумя защитниками на флан-
ге и выдал ювелирную передачу в штраф-
ную зону. Айбар Жаксылыков мастерски 
отправил мяч в ворота соперников, открыв 
счет в матче.

Воодушевленные успехом, кызылор-
динцы перехватили инициативу. На 33-й 
минуте кайсаровцы провели стреми-
тельную контратаку. После удара Дида-
ра Жалмукана мяч попал в руку защит-
ника гостей, и судья незамедлительно на-
значил пенальти. Гол с одиннадцатимет- 
ровой отметки забил Жаксылыков, за-
крепив преимущество – 2:0. Первый 
тайм прошел под диктовку кызылор-
динцев, которые действовали уверен-

но и вынуждали соперников ошибаться. 
Переломный момент произошел на 58-й 

минуте второго тайма. Защитник «Кайса-
ра» Тимур Мурзагалиев грубо сфолил на 
сопернике, за что получил прямую крас-
ную карточку и был удален с поля. Гости 
тут же воспользовались численным пре- 
имуществом: после подачи штрафного мяч 
в ворота кайсаровцев отправил Дамир Ма-
рат, сократив отставание – 2:1.

Далее футболисты «Окжетпеса» усили-
ли давление. На последних минутах мат-
ча сербский легионер Страхиня Йовано-
вич воспользовался позиционной ошиб-
кой кызылординцев и сравнял счет – 2:2.

Таким образом, по итогам третьего 
тура КПЛ «Кайсар» имеет два очка и за-
нимает десятое место в турнирной таб- 
лице. Следующий матч кызылординцы 
проведут шестого апреля в гостях против 
ФК «Актобе». 

Баглан КАРАБАЛА

ФУТБОЛ

Боевая  ничья

В Кызылорде на стадионе име-
ни Г.Муратбаева в рамках третье-
го тура казахстанской Премьер-ли-
ги ФК «Кайсар» провел матч с коман-
дой «Окжетпес» (Кокшетау). Встреча 
завершилась боевой ничьей 2:2, хотя 
хозяева имели все шансы на победу.

Это последнее пристанище раненых офи-
церов и солдат, лечившихся в эвакуирован-
ных госпиталях Кзыл-Орды, которые появи-
лись в нашей области в 1941 году. 

— В начале Великой Отечественной вой- 
ны в Кзыл-Орде образовали управление 
эвакуированных госпиталей, — рассказы-
вает кандидат исторических наук, руко-
водитель центра «Ассамблея народа Ка-
захстана» Кызылординского университе-
та имени Коркыта ата Айтжан Оразбаков. — 
Учреждение занималось хозяйственными 
вопросами: одному госпиталю нужно было 
выделить стройматериалы, другому – дро-
ва, третьему — медикаменты. Где-то пере-
делывали печи, проводили отопление и во-
доснабжение в отделениях. Местное населе-
ние приносило раненым солдатам дыни, ар-
бузы, вяленое мясо, просо, овощи, а также 
круглый год снабжало их куртом, молоком и 
талканом. По возможности люди организо-
вывали обеды для раненых солдат. 

По словам историка, к раненым солдатам 
приходили пионеры из разных школ, устра-
ивали для них концерты, театральные пред-
ставления и проводили увлекательные кон-
курсы. Мастерицы вязали безрукавки, но-
ски, рукавицы, пояса из верблюжьей и бара-
ньей шерсти и раздавали раненым советским 
бойцам. 

Архивные документы содержат и такой 
факт: согласно постановлению Кзыл-Ор-
динской комиссии по обустройству эвакуи- 
рованных от 11 октября 1941 года, было ре-

шено в течение двух дней дополнительно 
развернуть в регионе 1500 мест для ране-
ных. Поскольку через всю территорию об-
ласти проходила железная дорога «Орен-
бург – Ташкент», доставлять раненых сюда 
было значительно проще, чем в другие ре-
гионы. Например, в декабре 1941 года в об-
ласти было создано ещё три лазарета на 
1800 мест, куда разместили раненых с Се-
верного Кавказа. Их лечили как местные 
врачи, так и сотрудники эвакуированно-

го в Кзыл-Орду Крымского медицинского 
института из Симферополя. В этом учреж-
дении был полностью сохранён штат пре-
подавателей, включая профессоров и заве-
дующих кафедрами, на его базе более двух 
лет функционировал лечебно-хирургиче-
ский госпиталь.

В годы войны на мясокомбинате 
Кзыл-Орды наладили выпуск гематогена. В 
Казахстане тогда изобрели противошоковую 
жидкость, разработали заменитель крови, 
а также производили стрептоцид, сульфи-
дин, пенициллин и другие антибактериаль-
ные препараты. На заводах практически в ка-
ждом городе изготавливали носилки, шины 
и костыли. Медикам помогали даже дети: 
они собирали в степи тонны лекарственных 
растений и джиды.

— В Кзыл-Орде лазареты прекратили ра-
ботать в 1944 году, а все госпитали по стра-
не закрыли с окончанием войны, — гово-
рит директор гуманитарно-педагогическо- 
го института Кызылординского универ-
ситета имени Коркыта ата, кандидат исто-
рических наук Сагат Тайманов. — По под-
счётам местных учёных, в эвакогоспиталях 
Кзыл-Орды прошли лечение 15 тысяч со-
ветских солдат, более 30 процентов из ко-
торых снова вернулись в строй. В целом 

в Казахстане в то время вновь 
возобновили службу 55,5 процен-
та излечившихся бойцов. По это-
му показателю наша республика 
была на третьем месте после Рос-
сии и Украины. 

В годы Великой Отечествен-
ной войны 38,8 процента вра-
чей, работавших в Казахстане, в 
том числе и в Кзыл-Орде, име-
ли высокую квалификацию. 
Это были медики, эвакуиро-
ванные из оккупированных фа-
шистами городов, и представи-
тели депортированных в Казах-

стан народов. Со второй половины 1942 
года казахстанские госпитали принимали 
только тяжелораненых. В том же году Пра-
вительство и Совет профсоюзов Казахста-
на приняли решение направлять в дома 
отдыха и санатории солдат, прошедших 
лечение в госпиталях. С 1941 по 1945 годы 
в республике было сформировано 155 эва-
когоспиталей. Как правило, лечение од-
ного бойца длилось 72 дня. 

Достижения военного времени после 
окончания войны сыграли важную роль в 
развитии медицины региона. Лечение мно-
гих заболеваний стало более эффективным, 
сформировалась система медицинского об-
служивания с мощной теоретической и на-
учно-практической базой. 

Замира АЛИШЕРОВА

100 ЛЕТ ПЕРВОЙ СТОЛИЦЕ

Возвращались  в  строй  солдаты
На старом православном кладби-

ще Кызылорды есть братская мо-
гила советских воинов, умерших от 
ран в годы Великой Отечественной 
войны. На некоторых захоронениях 
есть имена, на остальных, а их не-
мало, надписи – «неизвестный».

Фото из инстаграма ФК «Окжетпес»
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